

Las cooperativas han sido y siguen siendo un motor fundamental para construir economías locales más resilientes y justas. En la región del Biobío, donde existe una fuerte tradición de trabajo colectivo en sectores como la agricultura, la pesca y los servicios, estas organizaciones no solo representan un modelo de eficiencia económica, sino que también fomentan la inclusión social. Fortalecerlas significa apostar por un desarrollo sostenible que valora el capital humano y social de nuestras comunidades, y genera un impacto real en la economía regional.

Por eso, el compromiso del Gobierno y de la División de Asociatividad y Cooperativas no es sólo conmemorar en el marco del año internacional de las cooperativas, sino seguir impulsando a las cooperativas como verdaderos motores de crecimiento económico y empleo digno. La modernización y digitalización de procesos para su constitución y gestión reflejan una mirada estratégica que apuesta por la formalización, la productividad y el fortalecimiento del ecosistema cooperativo en el Biobío.

Uno de los avances más relevan-

tes ha sido el Plan de Modernización que está implementando la DAES, compuesto por 16 iniciativas que buscan reducir tiempos y costos de tramitación, mejorar los servicios y avanzar hacia una gestión más eficiente. A esto se suma la creación del Instituto Nacional de Asociatividad y Cooperativismo, un hito histórico para el sector que articula esfuerzos públicos y privados en favor de un modelo económico más equitativo.

También es destacable la expansión de las oportunidades de formación. Más de 4.300 personas han participado en capacitaciones y diplomados impartidos por la DAES entre 2022 y 2024, fortaleciendo las capacidades de gestión cooperativa en todo el país. Al mismo tiempo, se ha robustecido la oferta pública, con más de 30 programas e instrumentos que acompañan a las cooperativas en todas sus etapas, desde la preasociatividad hasta su crecimiento y consolidación.

Estos esfuerzos se traducen en resultados concretos. Solo en 2024 se crearon 38.868 procesos y se cerraron 46.655, lo que representa un aumento del 21% respecto al

# Impulso cooperativo que transforma a Biobío



Javier Sepúlveda  
Seremi de Economía del Biobío

año anterior. El tiempo promedio de respuesta en trámites manuales bajó de 174 días en 2021 a 87 días hábiles en 2024, duplicando la eficiencia. Entre 2022 y 2024 se constituyeron 636 nuevas cooperativas, lo que representa el 31,6% del total nacional en ese período.

Este 2025 marcará un nuevo hito con el lanzamiento de la plataforma CoopDigital, que permitirá constituir cooperativas a través de un proceso 100% en línea. Esta herramienta no solo reduce costos y tiempos, sino que también promueve la formalización de emprendimientos con enfoque de trabajo

decente. Además, se avanzará en la desnotarización de trámites, eliminando requisitos innecesarios que encarecen y dificultan la gestión cooperativa, y permitiendo el uso de firma electrónica avanzada.

Todas estas acciones permiten que las cooperativas del Biobío continúen su camino como actores centrales en un modelo de desarrollo económico más democrático, inclusivo y sostenible. La asociatividad no es solo una forma de organización, sino una expresión concreta de cómo nuestras comunidades construyen futuro con identidad territorial, equidad y visión de largo plazo.